お ける 史記との 漢 楚 比 較 故

文

公定日記が伝える卑賤の器「小島法師」の存在、 太平記の作者については、さまざまなことが言われてきた。洞院 および難太平記が

身の叡山関係の僧侶の大幅な参与を説く(井上良信氏説)

のもある

らくは貴族出身の知識人(谷宏氏説)といったものから、

とする見解(桜井好朗氏)さえも行われている。作者を同じく僧侶 し、名もない都市人(町衆の先駆的存在)の中に 作者を 求めよう

試みられてきたわけである。 **諧説のほとんどに共通するのは、太平記作者の知識人的性格とい**

って、それぞれの角度からする作品研究の成果との統一

一的な把握が

言い残した「宮方深蛍」と「苔継」の問題、この僅かな史料をめぐ

められる。そして「宋学的な政治理論、都市人的な鋭利な批判、過 去の軍記物文学ジャンルの継承等、相当高次の教養人を予想させら な
お
分
関
係
と
個
数
的
な
道
徳
観
を
よ
り
所
と
す
る
し
も
の
で
あ
る
こ
と
も
認 るはずのものであるし、そのいわゆるインテリ的視角が、 されてゐる」という点は、太平記をすなおに読めば雖しも首貫し得 **ヶ点である。「足√見►作□太平記」者之凡愚亡(参考太平記)のど** とき非難もあるにはあるが、 「終始一貫してインテリ的視角が持続 「伝統的

> 氏)、理尽抄以来の玄思説を一部認める説(石田吉貞氏)などもあ とする説(管倉徳次郎氏)、散所法師とする説(松本新八郎氏)な 木武氏)、山伏とする説(魚澄惣五郎氏・和歌森太郎氏)、物語僧 と見るにしても、菅政友以来の山法師と見る説、禅僧と見る説(高

定される必要も、そこにあるわけである。とにかく仏語・漢語・雅 戦乱時代の敗退者や、 なくて、その中の「もとは公家的教養を受けた知識人」でい、「南北朝の 得していたかの問題が解明されなければ、太平記の知識人的性格と の結びつきに不安を払拭できず、富倉氏が、卑賤な物語僧一般では 没落した公家関係の下級官吏」の如き者に限

る。散所法師とか都市人とかの見解になると、そうした階層の文化

がどの程度にまで進展しており、どの程度にまで文学的表現力を獲

語・俗語等等にわたる豊富な語彙や、先行戦記物語の文体の継承発

作者も、その出自や社会的位置という点になると甚だ曖昧で、おそ

れる」わけなのである。こうして都会人的知識人として捉えられる

米博士説其他への再吟味と白氏文集)

は及ぶのである。そのうち中国人は三百五十人程度である。もちろ い者をも含めての総計である。源平盛茲記にも凡そ二百名の中国人 ん、英人を「毛媼・四施モ面ヲ恥チ、絳樹・背翆モ餓ヲ拖フ程カレ ハ」と形容するごとき、修辞的に用いられて、しかも一咫しか出な 太平記ほど、多くの人物の登場する作品もめずらしい。二千人に

規制されていると言える。

的形象のあり方は、作者のこのような性格によって良かれ悪しかれ

方向の見さだめもつかぬ南北朝五十年の大動乱は、このような作者

的な態度など、作者の知識人的性格は顕然としている。混沌として する広覧博識や、歴史認識・批評における規範的な、そして傍観者 展などの文章表現力や、本朝・中国・印度の故事をふんだんに引用

の性格をまって初めて文学化され得たのであると同時に、その文学

ば、作品論や作者論の中で中国故事の博引について一箇条添えるに とどまっている。そして時には作者の衒学趣味や教化啓蒙の窓図が ては、後藤丹治氏の白氏文集との比較研究 があるが、 外に といえ 太平記と中国文学との文渉を、作品に即して央証されたものとし **らに、軍記物に登場する主要な質ぶれには自から隠囲があり、それ** が登場し、約百名は太平記と共通する。この事からも推測されるよ

| 数記・平治物語・保元物語もそれに準じる。) らの中心人物をとりまく衛星群の取り上げに精粗広狭があるという **なる。(数字は登場回数。ただし章段を単位として数えた。源平盛** わけである。太平記で、五回以上登場する者を挙げると次表の如く

平治物語 太 源平盛衰記 лр. 53 12225448422382203514003 23031200330031000002010

くて、それらの全体を成り立たせている基盤的なものの究明が必要

学→太平記作者→読者層、といらような明快な筋道だけなのではな

なのではないかと思われる。

注①亀田純一郎氏「太平記」(岩波講座・日本文学)

②社本武氏「太平記――制作の立場――」(文学・昭和31・4)

えに啓蒙的なものとだけ考えるわけにはいかない。つまり、中国文 階層に誇示したり教示したりするという、ひとえに衒学的な、ひと 中国文学に親しんだ作者が、その得た所を、文化的にかけ距って低い 指摘される。それもあながちに否定できないと思うけれども、ただ

③井上良信氏「太平記作者論――その社会的位置――」(日本 作 項漢孔張樊店周泰唐安魏韓楊紀周章管光秦勾諸孫殷

④富倉徳次郎氏「語りもの文芸」(岩波講座・日本文学史第五 巻・中世)

歴史・昭和30・8)

⑥後藤丹治氏「太平記の研究」(前篇太平記原拠論、第二章久

右の二十三名中、項羽・高祖をはじめ、張良・樊噲・韓信・紀信

羽祖子良噌宗王皇宗山微信妃信勃邯仲帝公践死子王 玄武始太滁

01111100000001000000121

保

元

物語

こそ、これら武人的徳性を象徴する人物との単純な比較によって、 姿は、すでに読者層にとっても親しいものとなっており、それ故に な、あるいは智謀に劣でた、あるいは戦略・武術に長じた諸英雄の などが代表的な例である。樊噲・張良・呉子・孫子・從由等、勇猛 けでなく、 三百五十人のらち約七十五名は、 この合戦に関係があ 修辞的引用法は、以後の戦記物語路作品に受け継がれる で、説話としての興味が動機になっているものはない。そしてこの などである。これら二時における中国故事は、すべて修辞的な引用 頻度においても、その規模の雄大さにおいても、圧倒的な重みをも る。すなわち漢楚合戦は、太平記における中国の故事の中で、その 周勃・章邯などは漢楚合戦で活躍するメンバーである。との八名だ って描かれているのである。 髙祖の名は、すでに将門記や陸奥話記などの先蹤作品にもあらわ 劣らず。されば堅陣を破る事、呉子・孫子が難しとする処を得、 でだる体、学習も斯くやと覚えてゆゝしかりき。群は張良にも 弓は変由を恥ぢざれば天を翔る鳥、地を走る欧、恐れずといふ 為朝は七尺ばかりなる男の(中略) 兜をば郎等に持たせて歩み出 · 我狄強大、中国不√能√制、故淡高因.,平城之囲,、 吕后忽.,不 遜之詞。 高祖之軍。 欲」越」山之心不」闡、欲」破」盛之力不」弱、勝闘之念、可」凌言 より完全な為朝像を読者に
別館させることができた (保元物語) (陸攻話記) (将門記) たところ、それを聞いた母が王陵にひそかに使を選して、「天下は て、王陵の母を捕えて楯の面に張り付け、幸行な王陵を降そうとし を項羽が攻めたが容易に陥らないので、 怒った項 羽が謀 を廻らし と引かれている外、王陵が漢楚の何れにも服せず城を支えていたの 勢いであった。 **揚につれて、説話のより精確な記述を求めるようになるのは自然の** 事なかれ」 といって自決した話 (巻中・義朝六波羅に寄せらる) があり、平治物語にも同じく紀信の故事が、 ら、その実体はまだよく存知していない読者層が、知識的欲求の昂 つひに漢王に服すべし、汝も必高祖の臣となり、あへて楚に降する に借り用いられているほかに、淡楚合戦にまつわる故事が背景とな 女の如きであった(史記・留侯世家)。その名には親しんでいなが と

皆いて

憚らない

のである。

張良は

多病の

質で

、その

容貌は

婦人

好 っているものとしては、保元物語に、 い。だから「力は樊噲・張良が如くつよく」(盛衰記卷三四)など 単に武勇・智略などの英雄的性格の象徴的人物として譬喩的文飾 かしめらるる時、臣死すと云ふにあらずや……。」(巻中・待 高祖の車に乗りて、敵陣へ入りたりし心には似も似ざりけりと 賢門の軍隊だり信頼落つる事) 与三衛門馳せて、中に隔てて申けるは、「漢の紀信は高祖の命 ぞ、人々申しける。(巻一・左府頼長上洛m着到ノ事) りたりつる」とて、わなるいてぞ下りたりける。 重綱業宜、白河殿に参着して、 にかはて、滎陽の朋を出だし、つひに天下を保たせき。主はづ 「あなおそろし、鬼の打飼にな 漢の紀信、

のである。もちろん個々の人物については知悉していたわけではな

事等に頼政心替の事所な漢楚戦の事)がある。これらはいずれも蒙

無塩君事)などと害名もあがっていて、史記との直接交渉もみとめには牝鶏朝する時は、其の里必ず亡ぶといへり」(保元物語巻三・求の「紀信祚帝」「陵田伏剣」 によったものと思われる。 「史記求の「紀信祚帝」、

とある。 殿上の誾打に会おうとした忠盛を案じて家貞が小庭に 控にけり。(巻一、 五節の夜の誾打ち#五節の始め#周の成王臣「下の事)
上、 五節の夜の誾打ち#五節の始め#周の成王臣
上、 と
とある。 殿上の誾打に会おうとした忠盛を案じて家貞が小庭に 控
上、 と
とある。 殿上の誾打に会おうとした忠盛を案じて家貞が小庭に 控
にけり。(巻一、 五節の夜の誾打ち#五節の始め#周の成王臣
「下の事)

もあるから引用は避けるが、その最後に

も争でか辞し申すべき、况んや一斗の酒物の数に侍らず」とて眸「緧も飲みてんや」と項羽云ひければ、、(樊噲)「命を失ふと

うの感銘を与えていたのだと考えられる。

源平盛衰記には、

項羽と

てよかろうが、それが繋求に蹴せられていることによって、いっそ

高祖とが鴻門で会した話がかなり長く引かれている。周知の故事で

ると見るべきである。

ては、やはりアントロジーとしての農求がより多く影響を与えてい者の脳中に吏記があったかも知れないが、個々の跷話の具体につい

歌求は当時大いに行われて、たとえば店物語に敬せられた二十七

に、同じ蒙求が髙祖本紀から採った「蕭何定律」にある髙祖の三章排題」のみに拠っているのではない。 その前半は引いてない代り

の法を合わせ取せているし、そうしたものを統一するものとして、作

蒙求には省かれており、盛登記もそれに倣っている。つまり、蒙求蒙求には省かれており、盛登記もそれに倣っている。でまり、蒙求に数えられた見方なのである。 農木の世界間」には、終りに「是日微」 弊噌 群人、営、 前。 譲 項羽 清公事が、実はこれも蒙求に数えられた見方なのである。 農水の「樊噲が、実はこれも蒙求に数えられた見方なのである。 農水の「樊噲が、実はこれも蒙求に数えられた見方なのである。 農水の「樊噲が、実はこれも蒙求に数えられた見方なのである。 農水の「樊噲が別」とあるのを約めたものであるが、項羽本紀にも樊噲とある。 農水の「樊噲とある。 殿上の誾打に会おうとした忠盛を案じて家貞が小庭に 控とある。 殿上の誾打に会おうとした忠盛を案じて家貞が小庭に 控とある。 殿上の誾打に会おうとした忠盛を案じて家貞が小庭に 控とある。

田されていたり、眼良が項伯との好誼を高祖にかよりて革車に接の典拠にしていることや、源光行の蒙求和歌の如き融訳物が生み投の典拠にしていたと思われる。今昔物語(巻十、高祖嗣。項羽、、始配に流布していたと思われる。今昔物語(巻十、高祖嗣。項羽、、始配に流布していたと思われる。今昔物語(巻十、高祖嗣。項羽、、始殿に流布していたと思われる。今昔物語(巻十、高祖嗣。項羽、、始殿に流布していたと思われる。今昔物語(巻十、高祖嗣。項羽、、始殿に流布していたり、眼良が項伯との好誼を高祖に語る話が、逆に水事になっていたり、眼良が項伯との好誼を高祖に語る話が、逆に水事になっていたり、眼良が項伯との好誼を高祖に語る話が、逆に水事になっていたり、眼長が項伯との好誼を高祖に語る話が、逆に水事になっていたりという誤伝がある。十訓抄に水事になっていたりという誤伝がある。十訓抄に東西になるが、高祖が大事になっていたりという誤伝がある。十訓抄に東西になるが、高祖が大事になっていたりという誤伝が高祖の対立とになっていたりという誤伝がある。十訓抄に来事になっていたりという誤伝がある。十訓抄に表しているが、高祖にかまりては事に表しているが、高祖にかまりては事に表している。

ている。 宝物集なども、 かなり袋求から出ているが、巻五く石寄い ・ 張良が黄石公の兵法を伝える話(第七可、專、思慮、事) も戯せられ ・ し忠臣にことならず」(第六可存忠直事)と紀信の故事が引かれ、 は「彼漢紀信、楚の軍滎陽をかこめる時、高祖にかはりて革車に乗

(史記暦史列云)なので時代が合わない。宝物集は王陵の母と昆司るが遂に果さなかった話がある。石奢は春秋時代の楚の昭王の賢相カ母ノ事)に、項羽が石奢を呼び寄せようとしてその母を人質にとって、『皇皇女ガー』

しているのである。又漢楚戦に直接の関係はないが、「但し漢の高祖(史記循史列伝)なので時代が合わない。宝物集は王陵の母と混同るが遂に果されか、た記かまる。 石物に着む時代の数の明ヨの監札

い家貞が、たやすく樊噲と結びつき得たのである。盛衰記は「樊噲

から得ているからこそ、ただ殿上の小庭に控えていただけに過ぎな

登…師伝」(帝王)を言いかえたものであるが、朗詠葉には他に「項 朗詠集の「漢高三尺之劔、坐」、制語侯」。張良一卷之语、立即詠集の「漢高三尺之劔、坐」が明語侯」。張良一卷之语、立 という話は、平家物語(巻三、医師問答)・源平盛袞記(卷十一、 施矢に中って命を失ふ」(巻二、_|左府薨去爭大相国忠央御鼓ノ事) は三尺の剱を提げて矢下を治めしかども、淮南の黥布を討ちし時、 **費めには願きけり」(巻三六、維盛住吉詣中 明神垂迹の事)、** 劔を提げし獄卒の武きをば征せず、張良一卷の哲に携はりし閻王の 億"人倫, 事) にも語られている。源平盛袞記の「漢の高祖、三尺の 大臣所労事)などにも略同様の形で出るが、 受けながらも、本朝の説話同様に親しまれる基盤は形成されていた 路を経て、漢楚の故事が享受者のがわにも流れ入り、多少の歪曲を たことの証拠である。西尾光一氏の言われる説話的伝承の地盤を、② どときにさえ中国の故事が多く取り扱われ、さらにその故事が当時 平記に含まれた故事と共通のものである。独居して呻吟する和歌な わけである。

苑玖波集に収められた連歌のうちの、本説の付合にし **声」(詠史)など、 英楚関係のものがある。 こうしたさまざまな径** 説話を孕み込む形へ発展していった時代の要求を、太平記の場合に 本平家物語とは別の筋道を辿った源平盛衰配が、あのように多くの 中国の故事に関しても考慮すべきなのである。育法師が諡った流布 どと與なって、他人と協同し、しかも当座の感興をよろこぶ連歌の おいても考えねばならず、ひとり太平記作者(よしそれが複数であ の戦記物と多く共通している事実は、それがきわめて一般化してい 詳しく調査していないが――そのほとんどは盛衰記や太 十訓抄(第三·不可 上で、 太平記作者の知 識人的性 格というものを考察する必要があ はいかない。 て、一般にも親しまれ続けてきた。 **替主上山門登山事が坂本合戦事)がある。** を賜ふ言紀信高祖の名を仮る事)。と太平記(巻二・尹大納言師賢卿 り詳細に記述しているものとしては源平盛衰記(巻二十・高綱姓名 浴七・田羽入道攻吉野平井村上義光大塔宮自害事)にもあるが、 ったとしても)の、衒学趣味とか啓蒙意識とかだけで割切るわけに ていた。同様の簡略な引用は太平記(巻五・大塔宮十津川御入事、 は太平記、下は源平盛衰記である。 注①山田孝雄氏「蒙求と国文学」 紀信の話は前述のどとく保元・平治物語、十訓抄などにも引か 国ラ争事八ヶ年、軍ラ営事七十余 昔強察亡テ後、楚項羽与n漢高祖 上述のごとく漢楚の故事は、先行の戦記物や説話文学などを通 ケ度也。共戦之度コトニ、項羽常 項羽兵ヲ以城ヲ囲亦数百里也、 多シ、或時高祖祭陽之城ニ龍ニ、 ②西尾光一氏「平家物語における文学的人間像の成立」 勝二乘テ、高祖ヲ甚タ苦メル事 昭和28・9) 「中世の説話」 (国学院雑誌・大正2・1011) (日本文学講座■)等 そういら伝承の地盤を考えた と位を諍ひ戦ひけるに、項 昔楚国の項羽と漢朝の高祖 せんが為に、高祖楚国へ入 羽は多勢なり、高祖は小勢 して勝負なし。項羽を討た なり。されども合戦牛角に 左に両者を対照する。上

リケリ、楚之兵是ヲ聞テ、四面ノ 給フ、紀信大二悦テ自,漢王,之御 身ヲ可、軽 非ハ、力無涙ヲ押ヘテ 歳ヲ唱フ、此間ニ高祖卅余騎ヲ順 囲ヲ解テ、一所ニ集ル、軍勢皆万 王ニ降ト呼テ、城之東面ヨリ出タ ツイテ、高祖罪ヲ謝シテ、楚之大 衣ヲ齎シ、黄屋之車ニ乗リ、左茲ヲ 別ヲシタヒナカラ、紀信カ謀ニ陏 ム事ハ悲ケレ共、高祖社稷之為 n 申ケレハ、紀信カ忽楚ニ降テ殺レ 大軍ヲ犯シ、忽ニ楚ヲ亡シ給へ・ 臣ヲ得ハ、漢王速ニ城ヲ出テ、重テ 楚ノ陣ニ降ラン、楚此ニ囲ヲ解テ カシ、願ハ臣今漢王之諱ヲ犯シテ 城ヲ囲事数百里、漢己ニ食尽テ士 ル者、向言語は中ケルハ、項羽今 日ヲ経テ城ノ中ニ粮尽キ兵疲ケレ ハ、爰ニ高祖ノ忠臣ニ紀信ト云ケ . 高祖戦ハントスルニ力ナケレ ず。」と云ひて従はざりけ **仕へず、 男士は 罰言を得** 勢悦びて高祖を待つ。高祖 ひければ、「忠臣は二主に 人にならば赦さん。」と云 れを捕へて、「我に随ひ降 紀信と云ふ者なり。項羽こ 見れば、高祖にはあらず、 乗りければ、敵誠と思ひつ り、「段は高祖なり」と名 車に乗り替って帝を逃じ奉 に、紀信と云ふ者、高祖の 囲まれ高祖逃れ難かりける たり。 は革車に乗って官兵を従る ると聞えければ、楚国の大 **〜 革車を囲みてこれを搦み** 紀信を ぞ焼き殺しけ 項羽が兵の 多勢に 兵革車に 火を付け る。

黎求

(紀信

非帝)

では

高祖

が

祭陽

で

楚軍

に包囲

されて

食糧

不足 に陥る部分は省かれており、さらに太平記の「黄屋之事ニ乗リ、左 両者の記述を、それの原典である史記(項羽本紀)と比較検討して 見して明らかなことは、 太平 記がきわめて原話に 忠実な点であ 皐之兵ラ本シテ、却テ攻前項羽、 タ起テ、天下之主ト成ニケリ· テ打レシカハ、高祖長ク漢之王菜 テ、遂ニ紀信ヲ煎殺ス、高祖軈而成 々カ勢已ニ尽テ後、送ニ鳥江ニシ ヲ見レハ、 髙祖ニアラテ、 ニ紀信ト云岩也ケリ、項羽大ニ怒 西門・田、走・成斗・。項羽見・紀信、問・漢王安 在・。 デール ユー・テーフ・ノクニルトーク城中企尽、漢王降。楚軍皆呼"万歳"。漢王亦与"数十郞"従"城 漢玉巳 出 矣。項羽焼n殺紀信」。 二千人。 楚兵四面 鏗」之。紀信栗』 故屋市、 仰』左顧。二千人。 楚兵四面 鏗」之。紀信栗』 故屋市、 仰』左顧。 数を侵事漢角道、漢王食之。恐 前」和、側,祭陽以西一為 淡電 | 黎陽 | 。築 ||角道 | 腐n之河 | 以取 ||敷倉聚 | 。漢之三年、項H

給ケル、夜明テ後、楚ニ降ル漢王 テ、自1城之西門1出テ、成皐ヨリ落 い。史記の本文に拠っているのである。盛衰記に「革車」とあるの

不足になるところを敷衍しているのである。強いて言えば、史記の 即しつつ、史記独得の簡潔な文章をそのまま読み下したのでは表現 はかなり違っている。 が、それは盛衰記のような作り事なのではなくて、あくまで原典に 太平記の記述にもかなり附加的 部分がある

談談なのである。

は十訓抄と同じで、伝承的なものが生の形で表われており、原話と

ると、文保二年三月二五日(五帝本紀・侍晩菅原在兼)、元弘元年 のは普通のことであった。史記関係のものを続史思抄から拾い上げ 皇が読む始に侍説をして史記・漢哲・貞観政要などを進講せしめる まして南北朝どろとなると、記録も乏しいので集情は知り難い。天 いうことである。記録にあらわれた限りではそうかも知れないし、

家社会における史記への関心は必ずしも濃密なものではなかったと が大いに喜ばれ、講釈講筵もかなり行われている。それに対して公

芳賀幸四郎氏の御調査によれば、室町期の五山禅林において史記

十月(五帝本紀・菅原公時)文和四年六月九日(五帝本紀・菅原長

綱)、 延文三年正月三十日(孝文本紀・同) 延文四年正月二六日 籍の句説を進調する儀式としてのそれであるが、延文四年二月八日 正月二九日(葵址本紀・同)、 貞治四年正月二五日 には宮中(北朝)において史記の談發が行われている。そうした機 ちろん、紀伝文章道の家学を伝える菅家が侍討となって、天皇に漢 同)、応安四年四月二九日(五帝本紀・同)などがある。これはも 愚抄、康安元年六月一日)ように、在野の学識高い僧などが召され (五帝本紀・同)、貞治二年正月二五日 (蛯文本紀・同)・貞治三年 (孝女本紀

読みとり方、すなわち原典に即しつつ敷衍していくという方法に通 **うものがあったのではないか。** の享受であったかはわからないが、上に述べたような太平記作者の んに韓彦文集・左伝・周礼・ 荘子などの談談・ 講談を催している (愚管記)。 言う所の談義や講読が一体どのような方法による漢籍 太平記(巻二十八)の「漢楚戦之事は吉野殿被成綸旨事」は、

逐電し、南朝に降参を申入れたので、吉野では今を機会に直義を誅 際のあった直義は尊氏らが進発する前々夜(十月二六日)に京都を 氏は高師直以下を率いて西下するが、その前年からすでに高師直と だとする二条師基の意見が対立し、なかなか結論が出なかったとき 伐しようと主張する洞院実世と、請いを容れて尊氏を討たしむべき

応元年(一三五〇)十月、九州で蜂起した直冬を追討するため、尊

を導くという話である。実に延々と、九千字に及ぶ長さで語られて に、北畠親房が漢楚の故事を引いて直義の降参を容れるように衆議 レハ但直義入道カ謝シ申旨ニ任テ、先御合躰アラハ、定テ君ヲ御位 ハ、唯陳兵・張良カ謀ニテ偽テ和陸セシ故也、 いる漠楚故事の最後に、「項王遂ニ殞ヒテ、漠七百年之祚ヲ保シ事 其知謀今当レリ、然

平・張良の謀による和睦というのは、漢の三年に、自軍の優勢を機 まで、ほぼ完全な淡楚合戦の物語を語っているのである。作者は、 に、漢楚連合して察を討つことから策を起して、項羽が烏江で死ぬ た所を急追して勝利へ導いた事を指している。ただそれだけのため に高祖からいったん和を媾じ、それを信じた項羽が兵を退こうとし ニ即率セテ、万機之政ヲ四海ニ施コサレン敷(下略)」とある。 陳

項羽本紀だけに拠らず、 高祖本紀をもつきまぜて彼此相補らてい

る。たとえば

たのかも知れない。延文五年・応安元年どろには近衛道嗣なども盛

		ell di eller					/ <u></u>]						t ger		. 4 3 1 1 4 2	46,		-	1500
旅二苦》、老弱者転漕二	△壯∘	△△△△△△△△ ス事ハ止ケリ、模楚久シ	、ヨシヤサラハトテ、太公	ケルフ・	칙	ヲ分テト製ムカレケ	今若カ父ヲ殺サハ我其一	ム事ヲ盟キ、 然吾耶ハ汝カ耶	餟上 三受シ時、兄弟々 。(王)。。。。。。。。。	、吾項羽・共二北面ニシ	ヲ ロ ロ ロ ア フ	蒸殺スヘシトソ申ケル、	公若楚ニ下サラスハ、急ニ太	太公トがカ命ラ資ケン、	ヤ、沛公今首ヲ演テ楚ニ降ラ	祖ニ告テ田ク、是沛公父ニ非ス	其上ニ漢王之父太公ヲ置テ、髙	或時項王之陣ニ高キ爼ヲ作リテ	太、平記(西源院本)」
怒欲炎之、	項。	分說一杯	一、 則。	欲。	即。若。翁。	弟。 吾 翁。	約。	命。					不為。下,		上、告淡	太 公 公	為高姐、	項王忠之	、項羽本紀
使肝台人.	軍破刑恐、	羽開調旦	育王、項	立。禪信,為11	操,即 授,	乃避1服良1	使自為守、	因而立之、	日、不如	之、留侯	茨 王 欲、攻、	能、安、斉、	仮王恐术、	軽、 不為1	辺炎、 権	营,日、	斉、· 使n人	韓.信己破2	高祖本紀
郷ニ其帷幕ニ入テ、自郷土冠軍	١.	共罪一、宋義懷王之命ヲ	ヲ孤淡ニ主タヲ	ト為ント云キ、項羽兀ニ	先入テ関中ヲ定メタラ	王上与二命习懷王二受	招々事、共罪一ニ非ス、	ハ、夫項王白" 無踐" シテ天ノ	中ヨリ出テ、項羽ラ政テ宣ケル	三次王目惟莊	可、決スト招テ、敵国ヲ脫ンテソ	我与n油公	△△△△△ □阿莎之人民ヲ悩マサンコ	公、只両人ワ以ノ故耳也、	苦ム班巴二八ヶ年、是我与	ケルハ、天下之士卒	テ、只一騎	テ、一日二千里ヲ羽ル脈ト云馬	或時項羽自甲門ヲ治シスフ取
願。	以唇面人。	专。	1/10 1/10		王。	転。 酒·	旅。 、 老 弱。	壮 。 赏•	将 宋·次、	狴。 久。	王。	福	纸統	雕殺之、	不小師公家、	為天下子	河知、且	天下事未	項。 白、

作テ項料フ テ戦フ引ラ致サン、 遺公フ テ百万之士卒、 ダム セム $\sqrt{\Delta} = \Delta$ 誅△ ハツラカワシー▲▲▲ 者也、 拔卜云共 下_△ ノ△ IJÀ 7 A ША ず シム シΔ 共△ 卯△ 刑 抬 テ△陰△ νΔ 粒な 兵企花 ţŗ, 大逆無道太シキ セ サム ĮĻΔ ØΔ 八般殺又へ スム処4 サ 九 力4 MA IJΔ ク項▲羽▲ iiii 我党之天 ラ = 4 ۲Δ lit 八刑介之叩: 7 ンヤ、 懊△ 1/3 2 拉二 ス 道路 至り テム 我△ テ ラカ FF **}** A 加 シΔ 独分二个 ١ 命△ ヲ△ = 略 公ヵカ山 目ヮ以的 $\Delta \Sigma$ プ打け 大数半 挺禁プ 奈× イ× 協 য্য 南^ , ティ 应 項△ 羽△ Ⅲ△ 是△ **=** 4 シム 灭 殺△ 中4 楼 抄· 75• IJ 171 俞 射 蛇 が能の対力 冱. 士 項 DI 巨 淡 **班•** 子• 下 次ο 淡. 心. 煩 口• 射殺 王 挑 老 有學 Ш 王 智 荡. Ξ 徒• 雕。 之• 欲/射 被• 娰 也. 挑 大 楼 桜 挑 合批 挑 笶 吾 ή. 敝 版 怒 Z 炬 彭 灱 \equiv 謝 ¥7. 不 约△ 灭△ 主約 無百 殺己 弑头 為政 為 那 4 發 使 8 略 九 4 帝 人 Πiα 而 郷 項、茨 王 項 道△ 入 九 自4 土4 羽4 我△ 大⁴ 所⁴ 不 遊⁴ 不⁴ 信 不5平 喺 £ E 江4 险△ 項△ ĽŢΔ 冠4 矯4 罪4 於△ 負△ 퍔 J. 丽 南4. 弑4 羽4 軍△殺△ 夫 坤 一点圆点約点 治的 面上に並べて、 体的に把握しようとしたのに対して、 言われるように、 するであろうが、このような太平記作者の態度は、 歴史の編算方式が紀伝体であると編年体であるとの相違にも Δ 人間 (世界を動かす個人)を通して、史記的 点は高祖本紀からとったものであ 「事件」としての完全な記述を期し た個所は太平記が項羽本紀によっ 司馬匹が、 項羽なり高祖なり、 不政 遂 敢 楼 **跳**/目 太平記作者は両本紀を同 Ш 走 視 煩 選 発 比 目 項 敼 ž ż 水 手 王 る たも Ī 世界の構造を立 それぞれの「 踑 乃 王 漢 伏)弩 公▲ 何▲ 殺△ 余△ 武田泰淳氏のであり、 項 ただに中国 中,吾 捫,足 傷、智、 ると 王 羽 挑▲ 害▲ 項△ 罪△ 候 で 射 大 戦▲ 泅△. 人△ 使△ 兵 ぁ 怒 擊△荆△競 屯 漠 ż Ø

限度をかなり越えた補塡をも見出すことができるのである。 るように殆んど必要な最小限に譲を抑えている。ところが又、その 者の態度そのものにも関わるものであることは注意していい。 事の引用態度にとどまるだけでなく、南北朝五十年史と対決した作 上掲文中、傍線をつけた部分は作者の附加した個所であるが、見 を身につけた時代の没落者を物語们のうちに求め得るならば、彼ら 位する必要がある。富介氏の冒われるように、かっては公家的教發 る傾向とを統一的に捉えることによって、作者の知識人的性格を定 るのである。作者がもっている原典復帰の態度と、この誇張に酔え こそ太平記の作者にはふさうものであろうか。

(樊噲)、軍門之内へ入ラントス、門ノ左右ニ交戟之衛士五百余

其楯ヲ身ニ横へ、門ノ関木七八本押折テ、内へツト走入レハ、 倒れる扉ニ打倒サレ、鉄!楣ニ突倒サレテ、交戟之衛士五百人 人、プラ支へ、太刀ヲ抜テ、是ヲ入シトス、樊噲 大ニ 怒ラ、 ったものである。すなわち と思われるが、項羽の方は明らかに項羽本紀の論功行数の記事に拠 に属した連中の名は高祖本紀・呂后本紀などから寄せ築めたものか

太平記には漢楚それぞれに属した武将の名を列挙している。髙祖

目ヲ瞋カシテ項王ヲハタト睨テ立ツ、髮ツラサマニアカリテ、 テ立タル体如何ナル悪魔羅刹モ是ニハ過シト見タリケル、項王 如也、其長九尺七寸有、忿レルヒケ左右ニ別レタルカ、鎧突シ ル、目ノ毗逆サマニ裂テ、光レルコト百錬之鏡ニ血 ヲ 洒 ク カ 地ニ臥シテ皆起アカラス、樊噲遂ニ軍門ニ入テ、其帷幕ヲ袋ケ 百千万之星トナ の如く記録したものを、「其外今職付ケル兵ニ者、機關長吏欣、都 成陽以東流河、 尉荒翳、寤王司馬欣(下略)」のように、勢揃えの体裁にむきあら 史欣者故為陳陽獄移、 班王乃立取 邶為雅王、 都陳陽」。(下略) 姓_ 故立司馬欣為照王、王 王,成陽以西、称,路丘。 皆有。徳」項梁1。 都尉

獅子之忿リモノ如ニ巻テ、

僧的な性格があらわれているのではないか、と思われる。 用の上に逆移入されたものであって、そうした細工の上にも、 ためたものである。これは戦記物の伝統的な方法が、中国故事の引 注①芳賀幸四郎氏「東山文化の研究」(第一篇「五山禅僧の教 ②武田泰淳氏「司馬遜―史記の世界―」 **發と世界観」第二章、「公家社会の教産と世界観」第二章**

時には捕塡の籤を加えながらも、太平記作者が、史記を坐右に置

れたものが作者にもたらされることもあり得よう。しかし漢籍の原

文に即して筆を進めながら、なおこのような誇張を好んで用いてい

記述に関しては、媒介者たる都市人や下層武士によって旣に誇張さ

なるものも無限定に云々すべきでない一つの証左であろう。合戦の 識の低さとも関連することでもあるが、同時に作者の知識人的性格 しば用いている手法であり、そうした誇張に喝釆を送る享受層の意 る。これは当時の合戦における武士の剛勇ぶりを描く場合にもしば したものであるが、実に大げさな、無邪気に失する誇弱がそこにあ

傍線の部分が作者の補足である。樊噲の勇猛な威容を強調しようと

是ヲ見給テ、自劒ヲ脱キカケ、跪テ(下略)

記(卷九・五月七日合戦事日六波羅落事)にも語られており、西源 交す場面は、英雄の悲壮な最期の物語として周知のものだが、太平 を指摘しておきたい。項羽が四面楚歌の中で虞英人と最後の別れを のいかなるテキストに拠ったかは不明であるが、ただ注目すべき点 いて、かなり忠実に飜訳していったことは認めていい。作者が史記 風歌が三句であるのとひとしく、奇数句の韻文となることは、 トによれば、詩は四句でなくして五句となり、競争者劉邦の大

句の「威勢廃分」がないのである。漢語(陳勝項籍伝)もそうなっ となっている。これは今見る史記の本文とは異なる。史記では第四 可以奈何以及兮々 々 奈 岩 何

ている。吉川幸次郎氏によれば、太平御覧(卷八十七皇王帝)、郭

二「垓下歌」)等もすべてそうなっている由である。ところが、わ 茂倩(宋)の楽府詩集(巻五十八琴曲歌辞「力抜山操」)、朱子の が国五山の僧、 桃源瑞仙(一四三〇-一四八九) の史記鈔には、 **梵辞後語(巻一「垓下帳中之歌」)、馮惟訥(明)の古詩紀(巻十**

カアルソ」と注している。これについて、吉川博士は、② 「力抜山兮気霓世時不利兮、古本ニハ此ニ威鬱院威勢廃兮ト云七字 はないであろう。 また威勢廃という措辞も、 日本人の 容易に 偽作し得るもので における漢籍伝承の一般的な歴史からいって、たしかである。 なく、「店土の一種の本を伝承したものであることは、 は、明かでない。ただそれが日本人によって妄改されたもので 桃源のいわゆる史記の古本が、 (中略) もっとも私は、 このテキストをよ いかなる性質のものであるか

帘、ぐしと申みめよき女をけり愛せられけり、焚の項羽と申者高祖

大江広元が説明する形になっているが、「昔唐に漢の高祖と申ける き悲み給ひけり(下略)」とある。長門本は、頼朝が朗詠の意を聞き 羽涙を流いて、『我が威勢旣に廃れたり。今は逃るべき方なし。敵 逃さらんとしけるに、馬如何思ひけん、足をととのへて動かず。項 ける時、騅と云ふ馬の一日に千里を飛に乗て、虞氏と云ふ后と共に 詠する場面があるが、作者はこの朗詠を説明して、「項羽戦負て亡

の製ふは事の数ならず、此后に別なん事のかなしさよ』とて終夜藪

手前に向かって橋相公の「燈暗数行虞氏涙」(朗詠集・詠史)を朗 ろう。) で出てくる。平家物語(巻十·千手前)には、平重衡が千

りすぐれたものとして、主張するのではない。ただこのテキス

いか、

り」と前置するだけあって、長門本のような無智さは露呈していな 次官親義が説明する形になっており、「これは史記項羽本紀の文な に当る部分は流布本と同様である。盛衰記も賴朝の問に答えて齋院 を毀ひけるに」と、高祖と項羽が完全に入れ替っているが、塚下歌

「騅と云ふ第一の馬に乗って出でんとするに馬身を振って出

百年も遡るわけだが、その太平記には桃源鈔にいう古本とほぼ同形 九年十二月に完成を見たものである。 けらしいが、桃源鈔は文明七年(一四七五)に贈手され、二年後の と言っておられる。異文を有する古本の存在を証するのは桃源鈔だ (威勢廃の三字が脱落。おそらく威勢廃々々々兮となっていたのだ (洞院公定日記) ばれていた応安七年 私をしてこのテキストに興 味を感じ させる又一つの事 柄であ (一三七四)は、これより 太平記が「近日翫」天下こ

院本や神田本では、項羽のいわゆる垓下歌が、

気 歌、世、時 不、利 分、威勢

ひせず騅何、天副ひせず真氏何」と乱れている。少なくとも平家物な合理化の滑稽さがあり、詩形も「力山を抜き威は天を獲よ、天副 語の場合は、太平記と同形のものから出ていると推定できる。それ がいかなるものであるかは全くわからないが、太平記は桃源のいり 「古本」系統のものに拠ったのであることは冒えそうだ。その太平 ると、漢楚合戦に関する限り、太平記四十巻は全体的な見通しの上 られてあって、浩二十八では全然触れていない。このように見てく 事が取り上げられるには、 やはり脱話的な伝承の地盤があったこと で配置されていることになる。これは「母継」の問題と関連する。 ンハ有ヘカラス」と諫言した話は、恣十(大和田짒源氏事)に述べ さて、上来述べてきたことをまとめると、まず、太平配に淡楚の故

でず、駅と云ふ第二の馬に乗って出でけるに」といったような気朴

た楚の将軍項梁(武信君)を、副将軍朱疏が「武信刃今如、此、亡ス

記も流布本になると、現行の史記と同じ詩形になる。

注①吉川幸次郎氏「項羽の垓下歌について」(中国文学報第一冊・ ③岡田正之氏「日本漢文学史」(第四期室町時代、第三章訓点 ②京都大学、田中謙一氏の御示教を頂いた。記して謝窓を衷す。 と国字解 一九五四年十月)、

先に述べたように、漢楚合戦の物語は太平記巻二十八に長々と語

られているのであるが、そこでは垓下歌は挙げられず、「項羽落へ

テ義帝ト号シーとあるだけである。また、秦の将軍李由を討って闘 相共ニ古之楚王之末ニ孫心ト云シ人之民ト成テ、羊ヲ餉イシヲ取立

千七 (漢楚立義帝事) に詳しいが、巻二十八ではただ「沛公・項羽

れている。さらに、范増の進言で楚王の子孫を王に立てた話は卷三

い。また巻二に詳述された紀信の故事は、巻二十八では全然省略さ

学の受容態度を支援する絶大な力が背後にあったことが疑われる。

注①簗瀬一雄氏「三国伝記出典考ロー太平記と関係ある説話につ

いてー」(「中世日本文学序説」所収)

②髙橋貞一氏「塩襲抄と太平記」(展語と国文学・昭和34・8)

——広島大学教育学部福山分校附属高校教諭-

して中国の故事を引いていることを考えれば、太平記作者の中国文

した塩競抄も亦同様であること、しかも両者とも、太平記からは主と 配が多くの脱話を太平記から沿、文安二・三年(一四四五一六)に成立 だと思われる。これ以後、応永初年(一三九四)どろに成った三国伝

歌を掲げてより詳しく述べてあることと関連づけて考えねばならな

テ自其刃ニ貫ヌカレテ臥ケレハ」とあるだけである。これは卷九に

向テ淚ヲ洗シ、詩ヲ作テ悲歌慷慨シ給フ、虞氏悲ニ不ゝ堪、 劒ヲ賜面皆楚之歌スルヲ听テ、項羽是ヲ限リト思ハレケレハ、美人虞氏ニ

キ方無シテ垓下之城ニソ籠ラレケル、漢之兵是ヲ囲ム事数百里、四

武士階級や都市人が求めるところのものに、もっとも妥当し得たの

中の中国故事は、それ故にこそ、文化的に高揚しつつあった当時の

られる。この原典役帰と語り物化という二原理に支えられた太平記

しつつも、語り物的な誇張の年を加えていること、などの点があげ

ひたむきに原典に肉迫していく態度は持ち合わせぬ彼は、原典に即

伝承にともなう類形を救済したのであるが、後期五山禅僧のような

そういう態度が、盛衰記や長門本平家物語に見られるような説話的

を無視してはならないこと。第二に、作者はそうした地盤に立ちな

がら、同時に原典に復帰しようと努めていること。第三に、作者の